



Commission européenne



LES RÉGIONS ULTRAPÉRIPHÉRIQUES TERRES EUROPÉENNES DANS LE MONDE



MARTINIQUE



385 000 habitants



1 128 km²

- Située dans les Caraïbes, à 7 000 km de Paris, la Martinique compte une population de 385 000 habitants.
- Jouissant d'une **situation géographique exceptionnelle** entre l'Europe, les Caraïbes et les Amériques, l'île se prête aux échanges réguliers avec d'autres pays et continents.
- La Martinique affiche un PIB par habitant parmi les plus hauts de la région des Caraïbes, malgré un **taux de chômage élevé, le vieillissement de sa population et un décrochage scolaire important**.
- La **biodiversité** de l'île est unique. Elle recèle un potentiel évident en matière de **tourisme**, malgré le manque d'infrastructures locales. Le secteur agro-alimentaire est vital pour l'économie, de par la production de bananes et de rhum axée sur l'exportation. La région dispose également d'une expertise précieuse en matière de gestion et de prévention des risques naturels.

QU'APPORTERA LA NOUVELLE STRATÉGIE DE L'UE À LA MARTINIQUE ?

En encourageant les régions ultrapériphériques à **tirer profit de leurs atouts uniques**, la stratégie les aidera à ouvrir de nouvelles **opportunités** pour leurs habitants, à stimuler **l'innovation** dans des secteurs comme l'agriculture, la pêche ou le tourisme, tout en intensifiant **la coopération** avec les pays voisins. Pour la Martinique, cette stratégie pourrait contribuer à soutenir, notamment:

- ✓ une **économie bleue** solide, en encourageant le développement des énergies marines renouvelables, de l'aquaculture et des biotechnologies bleues, ainsi que de la pêche locale;
- ✓ une **coopération approfondie** avec les pays voisins et une prise en compte en amont des **intérêts de la région** lors de la négociation d'accords commerciaux concernant des productions locales spécifiques (les bananes par exemple);
- ✓ un **secteur agro-alimentaire** plus compétitif doté de processus de production modernisés;
- ✓ **une amélioration de la mobilité et de l'employabilité**, et des nouvelles compétences pour les jeunes, passant par un soutien financier à la mobilité des étudiants d'Erasmus + et des volontaires du corps européen de solidarité;
- ✓ **les chercheurs et leurs activités** en facilitant leur participation au programme de recherche de l'UE «Horizon 2020»;
- ✓ une amélioration des **liaisons de transport**.



QUE FAIT L'UNION EUROPÉENNE POUR LA MARTINIQUE ?

Financement européen pour 2014-2020



Parmi les **résultats escomptés**:

- ▶ accès au haut débit pour 100 000 ménages supplémentaires;
- ▶ accroissement de la production d'énergie renouvelable;
- ▶ soutien à 2 400 entreprises dans l'élaboration de plans d'entreprise;
- ▶ création de nouvelles infrastructures pour accueillir les personnes âgées démunies;
- ▶ participation de 54 000 personnes, en particulier des jeunes, à des séances de formation ciblées;
- ▶ soutien à 133 jeunes agriculteurs et aide à la modernisation en faveur de 560 exploitations agricoles.

À CE MONTANT, IL CONVIENT D'AJOUTER:

64,3 millions d'EUR au titre du **programme de coopération européenne** pour la région des Caraïbes

131 millions d'EUR dans le cadre du **Fonds européen pour les affaires maritimes et la pêche** destiné aux régions ultrapériphériques françaises

le **POSEI**, le programme d'aide à l'agriculture propre aux régions ultrapériphériques, dont les régions ultrapériphériques françaises peuvent bénéficier à **hauteur de 278 millions d'EUR par an**

Aspects spécifiques d'autres politiques de l'UE

Les régions ultrapériphériques bénéficient de mesures spécifiques ou dérogatoires, dans des secteurs tels que l'agriculture, les aides d'État et la fiscalité, visant à atténuer les conséquences de leurs contraintes spécifiques et à stimuler la croissance économique. La Martinique bénéficie notamment d'un régime fiscal propre pour la consommation, en France, de rhum traditionnel produit localement, ainsi que d'une exonération ou d'une réduction de l'octroi de mer dans le cas de la production locale.

EXEMPLES DE PROJETS SOUTENUS PAR L'UE EN MARTINIQUE



Une nouvelle plateforme hospitalière résistante aux séismes de forte intensité

FONDS EUROPÉEN DE DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL

Financement de l'UE: 34,6 millions d'EUR

La Martinique est située dans une zone où le risque sismique est élevé; la construction d'une nouvelle plateforme hospitalière conforme aux nouvelles normes de protection sismique est donc capitale pour la région.

Le projet prévoit la construction d'unités d'assistance d'urgence capables de travailler dans des conditions extrêmes et d'un hélicoptère pour le transport des patients.



Construction d'une nouvelle installation de traitement des eaux usées

FONDS EUROPÉEN AGRICOLE POUR LE DÉVELOPPEMENT RURAL

Financement de l'UE: 300 000 EUR

L'opération consiste à construire une installation de traitement des eaux usées dans le quartier de la Taupinière dans la commune du Diamant.

Le projet renforcera la capacité des infrastructures de traitement des eaux usées sur l'île et contribuera à améliorer l'état de santé de la population et à protéger les zones de baignade.